Distr. RESTRINGIDA

LC/DEM/R.288 15 de septiembre de 1998

ORIGINAL: ESPAÑOL

#### **NACIONES UNIDAS**

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE)

Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

# PERÚ:

# UN EXAMEN DE LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL EN LA COMUNIDAD ANDINA USANDO DATOS CENSALES

PROYECTO SISTEMA DE INFORMACIÓN SOBRE MIGRACIÓN INTERNACIONAL EN LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA (SIMICA)

# FASCÍCULO 1

Santiago de Chile

Este documento fue preparado por el señor Héctor Benavides, Director de la Dirección de Estadísticas Demográficas del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) de Perú. Las opiniones expresadas en esta publicación, que no ha sido sometida a revisión editorial, son de exclusiva responsabilidad de su autor y pueden no coincidir con las de las instituciones mencionadas.

#### RESUMEN

A partir del análisis de la información censal, se examinan las principales tendencias y patrones migratorios desde y hacia Perú en el contexto de la Comunidad Andina. También se hacen algunos alcances sobre la emigración peruana a los Estados Unidos. Respecto a la inmigración, desde hace varias décadas Perú dejó de ser un país atractivo para los extranjeros y su total disminuyó en el último período intercensal. Los oriundos de la Comunidad experimentaron un ligero aumento. El volumen de peruanos emigrantes al resto de países de la Comunidad (39 132) es cuatro veces superior al de los inmigrantes. Ello pone de manifiesto que el Perú es un país expulsor en el ámbito de la Comunidad Andina.

Los inmigrantes provenientes de la Comunidad Andina presentan, como principales características, una mayor presencia femenina, niveles medio-altos de calificación y una mayor participación en el sector terciario. Sólo en el caso de la distribución etaria de los venezolanos se puede apreciar la migración de retorno como efecto de una corriente de tradición. Si bien se trata de pequeños montos, la inmigración comunitaria estaría elevando el nivel educativo y la calificación de la mano de obra disponible en el Perú y llenando vacíos que la población nativa deja disponibles.

La historia de la migración peruana de los últimos decenios se caracteriza por un predominio de la emigración. Este fenómeno exhibe un comportamiento creciente y cada vez más diversificado. La emigración es cuantitativamente importante y cualitativamente selectiva. Coexisten personas de niveles altos de educación con otras de menor calificación y es muy llamativo el alto número de profesionales y técnicos emigrados.

Una mención aparte merece la emigración peruana a los Estados Unidos, que se ha incrementado en gran forma; entre 1980 y 1990, el número de peruanos residentes en dicho país virtualmente se triplicó, alcanzando a las 145 mil personas. Dicha cifra es la más elevada entre todos los *stocks* de peruanos residiendo en el exterior y supera incluso a la de emigrantes peruanos presentes en las naciones latinoamericanas y europeas.

### **PRESENTACIÓN**

Esta investigación tiene su origen en el Taller de Migración Internacional realizado en Santiago de Chile entre abril y mayo de 1998, con el auspicio del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), y se inserta en el contexto de las tareas propuestas por el Proyecto Sistema de Información sobre Migración Internacional en los países de la Comunidad Andina (SIMICA).

Atendiendo solicitudes nacionales y recomendaciones emanadas de reuniones internacionales, este Proyecto constituye un esfuerzo conjunto entre la OIM, los países de la Comunidad y el CELADE; se persigue aunar esfuerzos para mejorar y fortalecer las capacidades nacionales de generación y elaboración de información actualizada, cabal y oportuna sobre la migración internacional. Con ello se busca alcanzar una mayor comprensión de los procesos migratorios internacionales, facilitar la adopción de decisiones conjuntas y la elaboración de políticas y programas coherentes con los objetivos de desarrollo. Asimismo, y en el contexto de los esfuerzos destinados a consolidar los procesos de integración regional y subregional, el Proyecto es entendido como una labor concertada, armónica e integral del conjunto de naciones que componen la Comunidad Andina.

En la perspectiva de extender progresivamente la experiencia adquirida en el ámbito de los países de la Comunidad Andina a otras subregiones de América Latina y el Caribe, el Proyecto referido —que se encuentra en ejecución desde 1996— fue diseñado en dos componentes: i) sistematización de los registros de entradas y salidas y de permanencia de la población extranjera, a cargo de la OIM y ii) sistematización de la información de los censos nacionales de población de los años noventa, a cargo del CELADE.

El componente de información censal consta de dos etapas: durante la primera se procesaron los datos de stocks de extranjeros contenidos en las bases censales de cuatro países (Bolivia, Colombia, Ecuador y Venezuela); para tales efectos se utilizó el Programa REDATAM Windows del CELADE. En el caso del Perú, la información fue suministrada por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). Los tabulados contienen antecedentes sobre perfiles demográficos, educacionales y económicos de la población extranjera empadronada en cada país. La segunda etapa del Proyecto ha consistido en la realización de un Taller de Migración Internacional, el que se desarrolló en los meses de abril y mayo de 1998. Se buscó en él capacitar en el manejo de esta información a especialistas nacionales. Participaron en el Taller profesionales de cada uno de los países de la Comunidad Andina, los que tuvieron a su cargo la elaboración de cada informe nacional, bajo la supervisión del CELADE.

# INTRODUCCIÓN

El propósito de este documento es examinar los principales patrones y tendencias de la migración en el Perú en el contexto de los países que conforman la Comunidad Andina. Comienza con un análisis de la información emanada de los censos de población de la ronda del decenio de 1990; dicha información fue procesada y compendiada por el Proyecto SIMICA hasta resultar en un conjunto de tabulados para los países integrantes de la Comunidad: Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela. Adicionalmente, y para dar pertinencia a algunas observaciones, se utilizó información de la ronda de censos de población de los años ochenta. Debe destacarse que el ámbito de estudio comprende fundamentalmente a los países de la Comunidad Andina y, cuando es pertinente, se alude la migración en otros contextos territoriales.

Una vez identificada la población extranjera residente, cuya cuantía se obtuvo mediante la pregunta censal sobre el "lugar de nacimiento" de las personas, el proyecto SIMICA generó información sociodemográfica y socioeconómica de los nacidos en el exterior y censados en cada país de la Comunidad, con lo que fue posible identificar los stocks de migrantes —que corresponden a distintas corrientes migratorias acumuladas— según su lugar de origen y destino. El hecho de contar con la condición migratoria y con los perfiles distintivos de los migrantes constituye una de las más evidentes justificaciones para hacer uso extensivo de los datos de origen censal. En tal contexto, esta fuente de datos no ha sido todavía superada en los países latinoamericanos y constituye un elemento fundamental para la compresión de los procesos migratorios, a partir de la cual es posible establecer políticas migratorias adecuadas a la realidad de cada país.

En todo caso, las comparaciones y análisis contenidas en este documento tienen una orientación descriptiva y exploratoria, pues la información censal presenta algunos inconvenientes que, aunque de carácter secundario, merecen ser mencionados. Y ese es el caso, por ejemplo, de las distintas fechas de levantamiento de los censos y de los distintos conceptos utilizados en la Comunidad Andina para el empadronamiento: en Ecuador, Perú y Bolivia se utilizó el criterio "de hecho", es decir, se preguntó por las personas presentes en la noche anterior al día del censo, mientras que en Colombia y Venezuela se optó por el criterio "de derecho", es decir, por las personas que residían habitualmente en el hogar. Esta diferencia puede haber resultado en una leve sobreestimación del número de migrantes, ya que se mezcla la población extranjera residente con aquella que estaba en tránsito.

Por otra parte, los datos censales nacionales informan sobre el *stock* acumulado de inmigrantes y, en consecuencia, no permiten distinguir con propiedad las corrientes migratorias, cuya evolución suele ser muy sensible a las fluctuaciones coyunturales de la economía en general —y del empleo en particular— y también a otros factores que afectan la movilidad de la población.

En síntesis, el presente trabajo tiene como objetivo central evaluar las tendencias y patrones generales observadas en la migración internacional desde y hacia Perú. Asimismo, busca específicamente cuantificar los volúmenes y describir algunas características de tales migrantes en el contexto comunitario.

#### I. ANTECEDENTES1

En diversas instancias nacionales e internacionales se viene reconociendo con creciente atención que entre las preocupaciones más importantes en el campo de la población —por ejemplo, los problemas asociados con la situación de la mujer y la salud reproductiva— la migración internacional ocupa un lugar de relevancia, especialmente desde el decenio de 1990, y ha desplazado a las inquietudes por la migración interna, cuya mayor intensidad se registra en los países con importantes proporciones de población rural.

Sin duda, la migración internacional contemporánea es un fenómeno de gran importancia desde el punto de vista cualitativo y cuantitativo, en virtud de sus evidentes consecuencias culturales, sociales, económicas y políticas tanto en los países de origen y de destino de los migrantes como sobre la formación de nuevas identidades en un contexto de globalización mundial. El Perú no es ajeno a estas características, y las tendencias y patrones migratorios están otorgando una creciente presencia a la movilidad internacional de la población, tal vez no prevista hace unos años atrás. El hecho más relevante concierne al carácter de "país de emigración" que está alcanzando esta nación.

En términos generales puede decirse que, hasta mediados del siglo XX, el Perú fue receptor de inmigrantes, condición que comparte con la mayoría de los países de América Latina. A finales del siglo XIX llegaron los primeros japoneses al país. Y el continente recibió una de las mayores migraciones de toda su historia, con contingentes conformados especialmente por oriundos de naciones de Europa del Oeste; no

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Este capítulo está basado en los trabajos de Altamirano (1996) y Saavedra (1997).

está demás señalar que los gobiernos de la región incentivaron tales flujos, en procura de colonizar y desarrollar sus áreas rurales.

En esa época, Perú era un país agrícola, con un sector económico más moderno en la costa norte y que ya comenzaba vincularse al mercado internacional. El cultivo de la caña de azúcar y del algodón permitió su incorporación a la economía internacional y, simultáneamente, la actividad minera se articuló a los mercados externos, en particular los de Europa y los Estados Unidos. En 1873, Perú firmó un Tratado de Paz, Amistad, Convenio y Navegación con Japón, hecho que marca el inicio de una relación cuyas consecuencias tienen su expresión en los más variados ámbitos nacionales.

Hasta antes de los años cincuenta la migración de peruanos al exterior fue poco significativa y comprendió esencialmente a personas de los estratos de mayores ingresos, que frecuentemente viajaban a Europa por razones de estudio y que luego retornaban al país. La penetración tecnológica, económica y cultural de los Estados Unidos —que adquirió fuerza en el decenio de 1950 y se afianzó en los decenios posteriores— hizo que dicha nación se convirtiera en el destino principal de los peruanos que emigraron.

Como consecuencia del crecimiento de los estratos medios, de la expansión de los sectores profesionales y de los programas internacionales de becas de postgrado en los Estados Unidos, un significativo número de profesionales comenzó a viajar a ese país con tal propósito.

En los años cincuenta y en los inicios del gobierno de Velasco Alvarado, los profesionales eran quienes mayormente migraban a los Estados Unidos; la gran diferencia entre esa migración y la de los años posteriores fue su temporalidad, puesto que al terminar sus estudios los peruanos regresaban al país. La migración estudiantil constituyó una estrategia de movilidad social para la clase media o de conservación del estatus para la clase alta.

En los últimos treinta años, los lugares de destino de los peruanos migrantes se diversificaron y ello ha estado determinado por aspectos culturales y económicos. De acuerdo al primer criterio, los países de destino eran aquellos considerados como los de mayor hegemonía y de mayor desarrollo y modernidad. El segundo se basa en la supuesta existencia de mayores oportunidades de trabajo y en la idea de mejorar las condiciones de vida.

El golpe militar de 1968 y las reformas implantadas marcan un hito en la historia de la emigración de peruanos. Se inicia un éxodo de personas de la clase alta y de un sector de la clase media hacia los Estados Unidos. Los migrantes, que arguyen escapar de un régimen comunista, o de una reducción de sus expectativas económicas y de movilidad social, viajan con la esperanza de volver cuando la situación del país haya mejorado. Pero la permanencia de los gobiernos militares y la agudización de la crisis del decenio de 1970 llevaron a que muchos se radicaran definitivamente. En los años posteriores, la migración a los Estados Unidos se incrementó notoriamente y, entre 1980 y 1990, el número de peruanos residentes en ese país virtualmente se triplicó, pasando desde un total de 55 496 personas hasta 144 1992, constituyendo una de las colonias sudamericanas de mayor volumen. Puede decirse, con propiedad, que dicho stock es el más elevado que se registra entre todos los stocks de emigrantes peruanos que residen en el exterior e incluso supera al de emigrantes peruanos a las naciones latinoamericanas y europeas.

No es extraño descubrir que la emigración se masifica y que se conformaron colonias de peruanos en varias ciudades norteamericanas, como es el caso de los barrios obreros de Patterson, Nueva Jersey, caracterizados por una población de baja calificación. Pese a las circunstancias mencionadas, la migración de los años setenta no puede, de ninguna manera, considerarse como motivada por la búsqueda de un refugio político o económico, ya que una gran mayoría migra por el interés de movilidad social o de mantenimiento del estatus y se trata, al fin y al cabo, de una decisión voluntaria. Las condiciones económicas del país habían cambiado sustancialmente en el decenio de 1970. La nacionalización de empresas extranjeras, la ley de reforma agraria y la restricción implícita en las políticas migratorias desalentaron la inmigración y la inversión extranjera y, al mismo tiempo, activaron la emigración, especialmente de la oligarquía industrial, minera, pesquera y terrateniente. Los destinos principales fueron los Estados Unidos, Venezuela, Ecuador y algunos países de Europa (particularmente España). El hecho es que las propensiones migratorias se difunden dentro de la sociedad peruana y ello explicaría su masificación.

En 1980, el retorno a la democracia alentó las esperanzas de regreso para muchos peruanos y contuvo en cierta medida —aunque sólo por un par de años— los deseos de migrar de otros. Algunos se apresuraron en retornar, otros prefirieron esperar. Desde los primeros años del período de Belaúnde percibieron que la situación del Perú empeoraba aún más, que la inflación se agudizaba y que el terrorismo cobraba mayor fuerza. Finalmente, decidieron no regresar.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Extraído del censo de los Estados Unidos de 1990 (CELADE: PROYECTO IMILA).

Altamirano (1992), antropólogo especialista en el tema, afirma que muchos de los que optaron por retornar enfrentaron un fracaso, perdieron todos sus ahorros y se vieron obligados a regresar nuevamente a los Estados Unidos.

Después de los primeros años del gobierno de Belaúnde, la migración de retorno se paralizó casi totalmente, hecho verdaderamente inusual ya que, hasta ese momento, esa siempre había sido una posibilidad cierta. Desde esa época hasta la actualidad fueron muy pocos los que regresaron. Recién en los años 1994 y 1995 la Dirección de Migraciones reportó un ligero aumento del número de retornantes.

Los fracasos de los gobiernos de Belaúnde y Alan García, la inestabilidad política, la crisis social y económica y la agudización del terrorismo hicieron que la emigración alcanzara cifras exorbitantes y se convirtiera en una opción para una parte importante de los peruanos. El Perú ha pasado a presentar un patrón predominantemente emigratorio, y con destinos diversificados, si bien la tendencia es a preferir los Estados Unidos.

La masificación de la emigración se expresa en el hecho de que en la segunda mitad de los años ochenta la migración se extendió a los sectores de menores recursos, principalmente trabajadores informales, subempleados, desempleados y campesinos. Los migrantes peruanos, que tradicionalmente habían preferido casi exclusivamente a los Estados Unidos, eligieron otros destinos: los países europeos, Canadá, Japón y los países sudamericanos.

Según Altamirano (1992), un factor que también contribuyó a este viraje en los destinos está en los cambios de la legislación norteamericana en materia de inmigración y en el aumento de los controles migratorios. Hasta comienzos de la dedecada de 1990, muchos países europeos no exigían visa para ingresar, lo que los convertía en una mejor opción para los migrantes. Pero en los últimos años estos países también han restringido la inmigración; así, Alemania fue el último país europeo en exigir visa a los peruanos. Se debe reconocer que, en cualquier caso, la emigración a estas naciones ha proseguido.

Hasta antes de los años ochenta, la emigración hacia los países de América Latina, no era significativa, a excepción de Venezuela. El censo venezolano de 1981 contabilizó un total de más de 21 mil peruanos residentes, cifra bastante superior a la de migrantes peruanos en cualquier otro país latinoamericano. En Argentina, Chile y Brasil, que siguen a Venezuela en cuanto al tamaño de la colonia peruana, los migrantes peruanos mostraban cifras menores (CELADE, 1989). La misma fuente revela que en 1971 la población

peruana en Venezuela era de apenas 2 mil personas, lo que demuestra que la emigración de peruanos hacia ese país en dicha década creció en forma rápida y violenta.

En los últimos diez años y hasta comienzos de los años noventa, la emigración peruana a países latinoamericanos se incrementó bruscamente, y sus destinos principales fueron Argentina, Chile, Ecuador, México, Panamá y Venezuela. Llama la atención el hecho de que Venezuela, aun cuando sigue ostentando el mayor stock de peruanos en América Latina, no fue el de mayor crecimiento. El censo venezolano de 1990 registró casi 28 mil peruanos, lo que señala un incremento menor al apreciado en el decenio de 1970. En cambio, el censo argentino de 1990 contabilizó 16 mil peruanos residiendo en Argentina (según los tabulados disponibles en CELADE) y el censo chileno de 1992 registró casi 8 mil peruanos residentes (Martínez, 1998); estas cifras reflejan una virtual duplicación con respecto a las de comienzos de los años ochenta.

Esta síntesis indica que la historia de la migración peruana se ha caracterizado, en los últimos decenios, por un predominio de la emigración. Queda claro un comportamiento masivo y creciente de peruanos que se encaminan abruptamente hacia determinados destinos.

# II. NIVELES Y TENDENCIAS DE LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL EN EL PERÚ EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS<sup>3</sup>

#### II.1. La inmigración internacional

Perú no se ha caracterizado, en los últimos años, por la afluencia de extranjeros que llegan a radicarse; de todas formas, resulta necesario referirse a la inmigración y sus tendencias y, en particular, a su composición.

El cuadro 1 muestra la evolución de la población extranjera enumerada en el Perú en los censos de 1981 y 1993, y se aprecia su escasa magnitud relativa. En 1993, el total de inmigrantes alcanzó a 53 mil personas, lo que representa el 0,2% de la población del país, porcentaje inferior al observado en el año 1981

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Dado que en este trabajo se ha utilizado información censal, la migración internacional se entiende constituida únicamente por los movimientos de las personas a través de las fronteras internacionales del Perú que involucran la fijación de la residencia en el país (inmigración) o en el exterior (emigración). Así, los datos sobre el stock de inmigrantes se refieren a personas nacidas en otro país que vivían en el Perú en la fecha de los relevamientos censales. A su vez, las cifras de emigrantes comprenden a personas nacidas en el Perú que residen en otros países y cuyos datos son captados por los censos, cuyas fechas no siempre son coincidentes.

(0,4%). Todo ello es expresión de un bajo nivel de inmigración, de la mortalidad de algunos extranjeros y del retorno de otros. Se podría afirmar, de modo más general, que esto es una consecuencia del panorama económico negativo y de los actos de terrorismo acaecidos en toda la década de los años ochenta, que generalizaron la sensación de inseguridad en el país.

En los datos del censo de 1993, la composición del total de extranjeros presentes en el país (stock) según continente de procedencia evidencia una mayor participación de inmigrantes oriundos del continente americano (56,1%), seguido de Europa (27,2%), Asia (15,2%) y, con menor intensidad, de África y Oceanía (con el 0,8% y 0,6%, respectivamente). Si hacemos una comparación con el censo de 1981, se aprecia que el volumen de los inmigrantes ha disminuido, principalmente entre los originarios de Europa y América y que se mantiene el de oriundos de África y Oceanía.

Cuadro 1
PERÚ: POBLACIÓN NACIDA EN EL EXTRANJERO SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO.
CENSOS DE POBLACIÓN DE 1993 Y 1981

País de	19	93	19	981 <sup>a</sup>	Tasa de crecimiento
nacimiento	Número	%	Número	%	1981-1993 (por cien)
Total	52 725	100.0	66 925 <sup>b</sup>	100.0	-1.9
América	29 598	56.1	32 907	49.6	, . · <b>-0.9</b>
Estados Unidos	5 595	10.6	6 783	10.2	-1.6
Chile	4 652	8.8	5 976	9.0	-2.1
Argentina	4 165	7.9	5 025	7.6	-1.6
Bolivia	3 216	6.1	3 210	4.8	0.0
Resto	11 970	22.7	11 913	18.0	0.0
Europa	14 353	27.2	23 861	36.0	-4.1
España	3 539	6.7	4 723	7.1	-2.4
Italia	2 643	5.0	4 062	6.1	-3.5
Francia	1 120	2.1	2 365	3.6	-6.0
Resto	7 051	13.4	12 711	19.2	-4.8
Asia	8 032	15.2	8 867	13.4	0.8
China	3 728	7.1	1 191	1.8	10.0
Japón	2 127	4.0	4 385	6.6	-5.9
Resto	2 177	4.1	3 291	5.0	-3.4
África	445	0.8	447	0.7	0.0
Oceanía	297	0.6	246	0.4	1.6

FUENTE: Proyectos IMILA y SIMICA.

b. Pellegrino (1989).

a: Incluye las personas que no especificaron país de nacimiento (597).

En el examen según país de origen de los inmigrantes residentes en el Perú se evidencia una primacía de ciudadanos estadounidenses, que representan cerca del 11% del total, aunque experimentaron una leve disminución en su número (de 6 783 en 1981 a 5 595 personas en 1993). A nivel de países latinoamericanos, la primacía corresponde a los chilenos (8,8%), argentinos (7,6%) y bolivianos (6,1%). En los dos primeros casos se aprecia una disminución y los bolivianos mantienen el nivel observado en el año 1981.

Los españoles constituyen la corriente migratoria de origen europeo más numerosa (6,7%), no obstante haber experimentado descenso absoluto y relativo respecto a las cifras de 1981. Les siguen los italianos (5,0%) y los franceses (2,1%). Los asiáticos, por su parte, que representan el 15,2% de los extranjeros residentes en el país, provienen principalmente de China (7,1%), cifra que entre 1981 y 1993 aumentó más de tres veces; luego están los japoneses (4,0%), cuyo número absoluto disminuyó ostensiblemente.

En el contexto de la Comunidad Andina, la migración peruana ha presentado saldos negativos, principalmente a partir de la década de 1980. Asimismo, hasta la segunda mitad de la década de 1970, la población peruana era una población "cerrada", cuyo crecimiento demográfico solamente resultaba de la diferencia entre los nacimientos y las muertes; la salida de peruanos al exterior se compensaba con la llegada de extranjeros. Pero a fines de los años setenta, y particularmente en la década de los ochenta, a los dos componentes clásicos del crecimiento de la población (fecundidad y mortalidad) se sumó, por primera vez en la historia, la migración internacional.

Si bien es cierto que hubo una disminución en el total de extranjeros en el país, la inmigración proveniente de países de la Comunidad Andina manifestó un leve aumento y el número de inmigrantes se incrementó de 7 746 personas en 1981 a 8 880 en 1993, con una participación mayoritaria de población femenina. Por otro lado, el volumen de los peruanos presentes en el resto de países de la Comunidad (emigrantes), es cuatro veces superior (39 132) al de los inmigrantes, con una mayor presencia de población masculina. Ello pone de manifiesto la condición de país expulsor del Perú incluso en el ámbito de la Comunidad Andina (véase el cuadro 2).

# II.2. La emigración internacional

Aunque ya se ha hecho referencia a la emigración de peruanos al exterior, esta sección procura resaltar otros aspectos llamativos en el contexto de la Comunidad Andina, y es importante destacar las principales corrientes migratorias. En el cuadro 2 se observa que, a comienzos de los años noventa, el flujo de peruanos a

Cuadro 2 PERÚ: INMIGRANTES Y EMIGRANTES EN LA COMUNIDAD ANDINA. FECHAS CERCANAS A 1980 Y 1990

Ecuador Venezuela Total Bolivia	2 374 1 801 1 489 <b>8 880</b> 36.2	5 805 3 182 2 397 27 748 39 132	Índice masculinidad In  64.9 120.8  70.3 128.9  60.7 104.9  102.6 126.7  70.8 124.8  Distribución relativa (%)	120.8 128.9 104.9 126.7 124.8	mig 32 19 17 77	Emigrantes 4 730 1 887 21 116 27 733	Indice masculinidad 76.4 107.0 80.3 - 56.7 108.3 90.2 136.2 73.8 128.3	107.0 108.3 136.2 128.3
Colombia Ecuador Venezuela <b>Total</b>	20.3	26.7 6.1 70.9			8.1 22.5 10.5	25.6 6.8 76.1		

Fuente: Proyectos IMILA y SIMICA.

Venezuela es el de mayor volumen, con cifras cercanas a 30 mil emigrantes (71% del total), valor que, comparado con el de 1981, muestra un incremento cercano a 7 mil personas. En ambas fechas se manifiesta un predominio de población masculina en la emigración a dicho país. El *stock* de peruanos en Venezuela ocupa el tercer lugar entre las corrientes migratorias intracomunitarias, después de las que intercambian Colombia y Venezuela.

Una segunda corriente emigratoria peruana, aunque bastante menos numerosa que la anterior, corresponde a los peruanos residentes en Bolivia (5 805 personas, que representan un 15% del total de emigrantes dentro de la Comunidad), con una preferencia de emigrantes de sexo masculino. En Ecuador, el stock es notoriamente pequeño y, entre 1980 y 1990, aproximadamente, se mantuvo en cerca de 2 mil personas. Dicha cifra es superada por los peruanos en Colombia a comienzos de la actual década; no se dispone de los datos del censo colombiano de la ronda de 1980.

Con relación a las corrientes extracomunitarias, no se cuenta con información respecto al número total de peruanos en el exterior. Sin embargo, el número de peruanos residiendo en los Estados Unidos es elevado, y los resultados del censo de 1990 los ubican —junto con los ecuatorianos— en el segundo lugar dentro de los oriundos de la Comunidad Andina, con 144 mil emigrantes; con relación al año 1980, este volumen creció a un promedio anual de 9,5% (véase el cuadro 3). Otra corriente extracomunitaria importante es la que se registra en Argentina. Según Torales (1994), se está frente a una gran cantidad de peruanos que se dirigen a la Argentina. En el censo de 1990 se registraron 16 634 peruanos, con predominancia de población masculina (9 734) frente a 6 900 mujeres. En su conjunto, se localizan mayoritariamente en la

Cuadro 3 ESTADOS UNIDOS: POBLACIÓN NACIDA EN AMÉRICA LATINA CENSADA EN 1980 Y 1990

País de nacimiento	199	90	1980	0	Tasa de crecimiento
	Número	%	Número	%	1980-1990 (por cien)
América Latina y el Caribe	8 407 831	100.0	4 383 000	100.0	6.7
Comunidad Andina	647 059	7.7	332 881	7.6	6.9
Colombia	286 124	3.4	143 508	3.3	7.1
Perú	144 199	1.7	55 496	1.3	9.5
Ecuador	143 314	1.7	86 128	2.0	5.2
Venezuela	42 119	0.5	33 281	0.8	2.4
Bolivia	31 303	0.4	14 468	0.3	8.0
Resto América Latina	7 760 772	92.3	4 050 119	92.4	6.7

Fuente: Proyecto IMILA.

ciudad de Buenos Aires (6 575 residentes). Desde luego, esta magnitud no es todavía comparable a la de los inmigrantes desde las naciones vecinas a este país, pero la tendencia de incremento es, en cambio, bastante peculiar en el caso peruano, pues evidencia una fuerte emigración a la Argentina.

## III. CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS DE LOS MIGRANTES

#### III.1. Inmigrantes de la Comunidad Andina

En la composición de la inmigración desde los países de la Comunidad Andina hacia el Perú se observa que el 36,2% del total de inmigrantes son nacidos en Bolivia; este porcentaje ha disminuido respecto al año 1981, cuando el 42% de inmigrantes eran de ese origen. Los colombianos y los ecuatorianos han mantenido su proporción (26% y 20%, respectivamente) en ambas fechas censales. Los venezolanos registran la menor proporción de inmigrantes, si bien la proporción se ha incrementado del 11% al 17% entre los censos de 1981 y 1993.

Sistemáticamente, Perú y Bolivia registran los menores volúmenes de inmigrantes intracomunitarios, con cifras que no superan los 10 mil extranjeros en ambos censos. De igual forma, la inmigración a estos dos países proviene mayoritariamente del resto del mundo en el primer caso y en el resto de países latinoamericanos en el segundo, situación que no ha cambiado entre los años ochenta y noventa.

La estructura por edad de los extranjeros provenientes de la Comunidad presenta un patrón relativamente envejecido, con sólo el 27% de población menor de 15 años y un 10% de población con 65 y más años. Se constata también un predominio de población femenina, con 7 hombres por cada 10 mujeres, excluido el caso de los venezolanos, donde hay más hombres que mujeres; además, se aprecia un mayor contingente de población joven (60% de menores de 15 años de edad), que probablemente corresponda a hijos de peruanos que residían en Venezuela; es decir, se trata de una migración de retorno de familias al Perú, así como de una migración familiar que involucra la presencia de niños. Este comportamiento eleva considerablemente la relación de dependencia (véase el cuadro 4).

Entonces, la mayoría de las corrientes comunitarias limítrofes están compuestas por más mujeres que hombres y sus estructuras por edad son claramente más envejecidas que el stock en su conjunto. El

Cuadro 4
PERÚ: EXTRANJEROS DE LA COMUNIDAD ANDINA SEGÚN
GRANDES GRUPOS DE EDAD Y SEXO. 1993

Grupos de			País de nacimie	nto	
edad y sexo	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
Total	8 880	3 216	2 374	1 801	1 489
0 - 1 4	2 400	550	635	316	899
15 - 64	5 590	2 259	1 613	1 144	574
65 y más	890	407	126	341	16
Hombres	3 680	1 266	980	680	754
0 - 1 4	1 226	280	314	162	470
15 - 64	2 168	853	618	419	278
65 y más	286.	133	48	99	6
Mujeres	5 200	1 950	1 394	1 121	735
0 - 1 4	1.174	270	321	154	429
15 - 64	3 422	1 406	995	725	296
65 y más	604	274	78	242	.10
		Distrib	ución relativa (9	<b>%</b> )	· .
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
0 - 1 4	27.0	17.1	26.7	17.5	60.4
15 - 64	63.0	70.2	67.9	63.5	38.5
65 y más	10.0	12.7	5.3	18.9	1.1
Índice de					
masculinidad	70.8	64.9	70.3	60.7	102.6
Índice de dependencia	58.9	42.4	47.2	57.4	159.4

Fuente: Proyecto SIMICA.

grupo de personas en edad de trabajar para el total de inmigrantes y para los países —a excepción de Venezuela— fluctúa entre el 64% y 70%.

El análisis del estado conyugal de los inmigrantes muestra una mayor proporción de casados y unidos, con una mayor incidencia entre los inmigrantes bolivianos, lo cual indicaría que corresponde también a corrientes de migración familiar. La excepción son los inmigrantes venezolanos, que registran una fuerte participación de solteros, hecho esperado a causa de su estructura de edades. Diferenciando el estado conyugal de los inmigrantes según sexo, se aprecia un comportamiento similar entre los casados y unidos; entre los solteros hay una mayor proporción de hombres, principalmente en el caso de los colombianos (cuadro 5).

Cuadro 5 PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE LA COMUNIDAD ANDINA DE 15 AÑOS Y MÁS, SEGÚN ESTADO CIVIL Y SEXO. 1993

Grupos de		P	aís de nacimier	nto	,
edad y sexo	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
Total	6 480	2 666	1 739	1 485	590
Solteros	1 612	544	501	314	253
Casados y unidos	4 051	1 765	1 087	909	290
Otros	742	335	128	243	36
Ignorado	75	22	23 .	19	11
Hombres	2 454	986	666	518	284
Solteros	754	253	213	153	135
Casados y unidos	1 541	664	413	330	134
Otros .	135	62	36	28	9
Ignorado	24	7	4	7	6
Mujeres	4 026	1 680	1 073	967	306
Solteras	858	291	288	161	118
Casadas y unidas	2 510	1 101	674	579	156
Otros	607	273	92	215	27
Ignorado	51	15	19	12	5
		Distribució	n relativa		
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(6 405 <sup>a</sup> )	(2 644)	(1716)	(1466)	(579)
Solteros	25.2	20.6	29.2	21.4	43.7
Casados y unidos	63.2	66.8	63.3	62.0	50.1
Otros	11.6	12.7	7.5	16.6	6.2
Hombres	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(2 430)	(979)	(662)	(511)	(278)
Solteros	31.0	25.8	32.2	29.9	48.6
Casados y unidos	63.4	67.8	62.4	64.6	48.2
Otros	5.6	6.3	5.4	5.5	3.2
Mujeres	100.0	1 00.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(3 975)	(1 665)	(1 054)	(955)	(301)
Solteras	21.6	17.5	27.3	16.9	39.2
Casadas y unidas	63.1	66.1	63.9	60.6	51.8
Otros	15.3	16.4	8.7	22.5	9.0

Fuente: Proyecto SIMICA.

a: Excluye a los que no declararon estado conyugal.

Por su parte, el nivel de educación de los inmigrantes medido por los años promedio de estudio muestra características similares entre las corrientes limítrofes con el Perú, y varían entre un 13% y un 16% de personas con menos de 4 años de estudio, a diferencia de los venezolanos, que sólo registran un 2,6% en esta situación. De igual forma, el 63% de los inmigrantes colombianos cuenta con 10 años y más de estudios alcanzados (entre secundaria y superior); en términos relativos, son los que tienen mayor presencia de profesionales y técnicos. En conjunto, en todos los países, se observa un mayor promedio de años de estudio entre los hombres que entre las mujeres, diferencia que es más evidente entre los inmigrantes bolivianos y los ecuatorianos (cuadro 6).

En cuanto a las características económicas, los inmigrantes de la Comunidad Andina registran una tasa de actividad económica menor (42,6%) que la población peruana (51,2%) y un mayor volumen de mujeres vinculadas al mercado laboral. En el caso de los venezolanos, la menor participación puede estar explicada por la mayor presencia de población joven. Finalmente, las tasas de participación de los inmigrantes colombianos son las más elevadas tanto entre los hombres como entre las mujeres, la que se asemeja a la observada en el país (cuadro 7).

La mayoría de la población económicamente activa extranjera se inserta en el sector terciario (71%), principalmente en el comercio y los servicios (véase el cuadro 8). Hay que destacar que en el Perú estos sectores se encuentran en la parte más baja de la estructura salarial del país y, en conjunto, absorben a más del 60% de la PEA.

La participación de los inmigrantes de la Comunidad en el sector primario es proporcionalmente mucho menor (14%) a la de la población peruana, probablemente a causa las restricciones para acceder a la propiedad de la tierra. Entre los extranjeros el comportamiento es bastante similar, con una proporción ligeramente mayor en los colombianos (19%) y con la excepción de los venezolanos (1,8%), que se insertan mayormente en el sector de los servicios (85%).

La categoría de ocupación refleja que, dentro los asalariados, los inmigrantes presentan una mayor proporción de obreros (46%), que supera en más del doble a la registrada por el país (21%); los venezolanos son los que, en un mayor porcentaje, trabajan como obreros. En todas las corrientes, la segunda categoría corresponde a los empleados (véanse los cuadros 7 y 9).

Cuadro 6
PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA
DE LA COMUNIDAD ANDINA DE 12 AÑOS Y MÁS,
SEGÚN AÑOS DE ESTUDIO APROBADOS Y SEXO. 1993

Años de			País de nacimie	nto	
estudio y sexo	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
Total	7 069	2 793	1 833	1 565	878
Menos de 4	918	414	239	242	23
4 a 6 años	950	339	251	253	107
7 a 9 años	981	329	181	208	263
10 y más	4 122	1 676	1 134	835	477
Ignorado	98	35	28	27	8
Hombres	2 742	1 058	710	556	418
Menos de 4	243	83	80	71	9
4 a 6 años	320	101	94	71	54
7 a 9 años	404	138	78	75	113
10 y más	1 737	722	446	331	238
Ignorado	38	14	12	8	4
Mujeres	4 327	1 735	1 123	1 009	460
Menos de 4	675	331	159	171	14
4 a 6 años	630	238	157	182	53
7 a 9 años	577	191	103	133	150
10 y más	2 385	954	688	504	239
Ignorado	60	21	16	19	4
	. ]	Distribución	relativa		
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(6 665 <sup>a</sup> )	(2 655)	(1 755)	(1 490)	(765)
Menos de 4	13.2	15.0	13.2	15.7	2.6
4 a 6 años	13.6	12.3	13.9	16.4	12.3
7 a 9 años	14.1	11.9	10.0	13.5	30.2
10 y más	59.1	60.8	62.8	54.3	54.8
Hombres	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(2 704)	(1 044)	(698)	(548)	(414)
Menos de 4	9.0	8.0	11.5	13.0	2.2
4 a 6 años	11.8	9.7	13.5	13.0	13.0
7 a 9 años	14.9	13.2	11.2	13.7	27.3
10 y más	64.2	69.2	63.9	60.4	57.5
Mujeres	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(Absoluto)	(4 267)	(1714)	(1 107)	(990)	(456)
Menos de 5	15.8	19.3	14.4	17.3	3.1
4 a 6 años	14.8	13.9	14.2	18.4	11.6
7 a 9 años	13.5	. 11.1	9.3	13.4	32.9
10 y más	55.9	55.7	62.1	50.9	52.4

Fuente: Proyecto SIMICA

Cuadro 7 PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE LA COMUNIDAD ANDINA SEGÚN ALGUNAS CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS. 1993

Características		J	País de nacimien	to	
socioeconómicas	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
Condición de actividad					
Ambos sexos	7 069	2 793	1 833	1 565	878
Activos	3 012	1 281	893	568	270
Inactivos	4 057	1 512	940	997	608
Tasa de actividad	42.6	45.9	48.7	36.3	30.8
Hombres	2 742	1 058	710	556	<b>30.8</b> 418
Activos	1 773	727	523	339	
Inactivos	969	331	187	217	184
Tasa de actividad	64.7	68.7	73.7	61.0	234
Mujeres	4 327	1 735	1 123	1 009	44.0
Activas	1 239	554	370	229	460
Inactivas	3 088	1 181	753		86
Tasa de actividad	28.6	31.9	32.9	780 <b>22.7</b>	374
Categoría de ocupación	100.0				18.7
Obrero		100.0	100.0	104.0	100.0
Empleado	46.4	43.9	46.2	39.9	73.4
	29.1	31.5	29.8	29.9	13.3
Trabajador independiente	8.8	8.7	8.5	10.2	7.3
Empleador o patrono	5.7	5.2	6.2	7	3.6
Trab. Familiar no remunerado	5.5	5.8	4.5	8.1	1.6
Trabajador del hogar	4.5	4.9	4.8	8.9	0.8
Sectores de actividad económica	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Extractivo	14.0	13.8	18.9	12.6	1.8
Transformación	15.0	18.6	10.3	14.8	13.4
Servicios	71.0	67.6	70.9	72.6	84.8

Fuente: Proyecto SIMICA.

En el cuadro 10 se aprecia una alta calificación de los extranjeros comunitarios establecidos en el Perú. La información censal muestra que el porcentaje de profesionales y técnicos sobre la población económicamente activa de cada una de las corrientes representa el principal grupo de ocupación, y que es muy superior al de la población nacional; los oriundos de Colombia, Bolivia y Venezuela, en ese mismo orden, tienen mayor calificación.

En síntesis, las principales características de los extranjeros de la Comunidad Andina residentes en Perú son una mayor presencia femenina, niveles medio-altos de calificación y mayor participación en el sector terciario o de servicios. Sólo en el caso de la composición etaria de los venezolanos se puede apreciar la migración de retorno como efecto de una corriente de tradición. Si bien se trata de pequeños montos, en términos generales, la inmigración comunitaria contribuiría a elevar el nivel educativo y la calificación de la mano de obra disponible en el Perú o a llenar vacíos que la población nativa deja disponibles.

Cuadro 8
PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE LA COMUNIDAD ANDINA DE 12 AÑOS Y MÁS,
ECONÓMICAMENTE ACTIVA, SEGÚN RAMA DE ACTIVIDAD ECONÓMICA. 1993

Rama de actividad			País de nac	imiento	
económica	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
TOTAL	2 941	1 257	875	554	255
Servicios comunales, sociales y personales	703	272	269	116	46
Comercio, restaurantes y hoteles	621	257	167	149	48
Estab. financieros, seguros y servicios	383	151	103	67	62
Agricultura, caza, pesca y silvicultura	343	142	139	60	2
Industrias manufactureras	323	171	68	61	23
Transportes, almacenamiento y comunicaciones	179	93	21	31	34
Construcción	70	39	12	13	6
Explotación de minas y canteras	31	16	10	3	2
Electricidad, gas y agua	5	3	1	0	1
No especificada e ignorada	283	113	85	54	31
		Dist	ribución rela	itiva	
TOTAL	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Absoluto	(2 658) a	(1 144)	(790)	(500)	(224)
Servicios comunales, sociales y personales	26.4	23.8	34.1	23.2	20.5
Comercio, restaurantes y hoteles	23.4	22.5	21.1	29.8	21.4
Estab. financieros, seguros y servicios	14.4	13.2	13.0	13.4	27.7
Agricultura, caza, pesca y silvicultura	12.9	12.4	17.6	12.0	0.9
Industrias manufactureras	12.2	14.9	8.6	12.0	10.3
Transportes, almacenamiento y comunicaciones	6.7	8.1	2.7	6.2	15.2
Construcción	2.6	3.4	1.5	2.6	2.7
Explotación de minas y canteras	1.2	1.4	1.3	0.6	0.9
Electricidad, gas y agua	0.2	0.3	0.1	0.0	0.9

Fuente: Proyecto SIMICA.

#### III.2. Migración reciente

Para tener una idea de la intensidad y composición de la migración en un período acotado, es útil referirse a la información que permite estimar la migración del quinquenio previo a la fecha censal. De acuerdo con ella, entre 1988 y 1993 ingresaron al país casi 3 000 extranjeros comunitarios de 5 y más años de edad, cifra que corresponde a un tercio del total de inmigrantes "acumulados".

a: Excluye a los que no declararon rama de actividad.

Cuadro 9
PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE LA COMUNIDAD ANDINA DE 12 AÑOS Y MÁS,
ECONÓMICAMENTE ACTIVA, SEGÚN CATEGORÍA OCUPACIONAL. 1993

Categoría de	·	]	País de nacimien	ito	
ocupación	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuela
Total	2 941	1 257	875	554	255
Empleado	1 321	533	394	212	182
Trabajador independiente	829	383	254	159	33
Empleador o patrono	250	106	72	54	18
Trab. familiar no remunerado	162	63	53	37	9
Obrero	156	71	38	43	4
Trabajador del hogar	128	59	41	26	2
No especificado	95	42	23	23	7
		Dist	ribución relat	iva	
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Absoluto	(2 846) a	(1 215)	(852)	(531)	(248)
Obrero	46.4	43.9	46.2	39.9	73.4
Empleado	29.1	31.5	29.8	29.9	13.3
Trabajador independiente	8.8	8.7	8.5	10.2	7.3
Empleador o patrono	5.7	5.2	6.2	7.0	3.6
Trab. familiar no remunerado	5.5	5.8	4.5	8.1	1.6
Trabajador del hogar	4.5	4.9	4.8	4.9	0.8

Fuente: Proyecto Simica.

En los países de la Comunidad se observan cambios en la composición de las corrientes migratorias, pues el 44% de los inmigrantes "recientes" son colombianos, proporción mayor a la observada al considerar la migración acumulada (26%). Contrariamente, los inmigrantes bolivianos, cuya proporción de migración acumulada corresponde al 37% entre 1988 y 1993, alcanzaron sólo el 29% (cuadro 11).

La estructura por edad de los migrantes "recientes" muestra una notoria concentración en la edad de trabajar y que las personas de la tercera edad representan fracciones pequeñas. Esta situación se evidencia al comparar la estructura por edad de los migrantes recientes con la de la población migrante "acumulada".

a: Excluye a los que no declararon categoría de ocupación.

Cuadro 10
PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE LA COMUNIDAD ANDINA DE 12 AÑOS Y MÁS,
ECONÓMICAMENTE ACTIVA, SEGÚN GRUPOS DE OCUPACIÓN. 1993

Grupos de		Pa	nís de nacimier	ıto	
ocupación	Total	Bolivia	Colombia	Ecuador	Venezuel
Total	2 941	1 257	875	554	255
Profesionales	714	290	264	107	53
Trabajadores de los servicios y vendedores	372	148	97	84	43
Trabajadores no calificados	307	135	76	84	12
Agrics. y trabs. calificados agrops. y pesqueros	287	116	140	31	0
Técnicos y profesionales de nivel medio	278	126	65	46	41
Obrs. y opers. de minas cants., inds. manufs. y otros	216	115	31	58	12
Empleados de oficina	214	89	52	44	29
Personal directivo y de los poderes ejec. y legislativo	o 184	77	54	31	22
Obreros const., conf. papel y otros	133	84	25	20	. 4
Otra	27	5	4	3	15
Ocupación no especificada	209	72	67	46	24
		Dietr	ibución relat	tina	
Total	100.0				
	100.0 (2 732) <sup>a</sup>	100.0	100.0	100.0	100.
Profesionales		(1 185)	(808)	(508)	(231
Trabajadores de los servicios y vendedores	26.1 13.6	24.5	32.7	21.1	22.
Trabajadores no calificados	11.2	12.5 11.4	12.0	16.5	18.
Agrics. y trabs. calificados agrops. y pesqueros	10.5		9.4	16.5	5.
Técnicos y profesionales de nivel medio	10.3	9.8	17.3	6.1	0.
Obrs. y opers. de minas cants., inds. manufs. y otros		10.6	8.0	9.1	17.
Empleados de oficina	7.9 7.8	9.7	3.8	11.4	5.:
Personal directivo y de los poderes ejec. y legislativo		7.5	6.4	8.7	12.0
	0.7	6.5	6.7	6.1	9.5
Obreros const., conf. papel y otros	4.9	7.1	3.1	3.9	1.1

Fuente: Proyecto SIMICA.

#### III.3. Los emigrantes peruanos

Si bien no se cuenta con información fidedigna del total de peruanos en el extranjero, algunos estudios sugieren que, en el contexto de las migraciones internacionales, Perú es uno de los países que experimentó un acelerado proceso de emigración en los últimos diez años, comparativamente mayor al que se registraría en

<sup>&</sup>lt;sup>a</sup> : Excluye la población con ocupación no especificada.

Cuadro 11
PERÚ: POBLACIÓN EXTRANJERA DE 5 AÑOS Y MÁS DE LA COMUNIDAD ANDINA
SEGÚN PERÍODO DE LLEGADA AL PERÚ POR GRUPOS DE EDAD. 1993

País de nacimiento					Grupos de edad	<u> </u>		
y período	Т	otal	5-14	<b>‡</b>	15-0	54	65	+
de llegada	Número	%	Número	%	Número	%	Número	%
Total	8 129	100.0	1 649	20.3	5 590	68.8	890	10.9
Entre 1988 y 1993	2 810	34.6	703	25.0	2 039	72.6	68	2.4
Antes de 1988	5 319	65.4	946	17.8	3 551	66.8	822	15.5
Bolivia	3 045	100.0	379	12.4	2 259	74.2	407	13.4
Entre 1988 y 1993	874	28.7	185	6.1	659	21.6	30	3.4
Antes de 1988	2 171	71.3	194	6.4	1 600	52.5	377	17.4
Colombia	2 117	100.0	378	12.4	1 613	53.0	126	6.0
Entre 1988 y 1993	933	44.1	182	6.0	732	24.0	19	2.0
antes de 1988	1 184	55.9	196	6.4	881	28.9	107	9.0
Ecuador	1 677	100.0	192	6.3	1 144	37.6	341	20.3
Entre 1988 y 1993	476	28.4	93	3.1	368	12.1	15	3.2
Antes de 1988	1 201	71.6	99	3.3	776	25.5	326	27.1
Venezuela	1 290	100.0	700	23.0	574	18.9	16	1.2
Entre 1988 y 1993	527	40.9	243	8.0	280	9.2	4	0.8
Antes de 1988	763	59.1	457	15.0	294	9.7	12	1.6

Fuente: Proyecto SIMICA

otros (Altamirano, 1996). Según estimaciones de este autor, aproximadamente 1 480 000 peruanos estarían residiendo en el exterior, cifra que equivale al 6% de la población del Perú y es superior al promedio mundial de 2% que estima el Fondo de Población de las Naciones Unidas (FNUAP). Evidentemente, la cifra que menciona Altamirano es muy difícil de sustentar y puede carecer de veracidad, ya que los datos disponibles —si bien fragmentarios— indican que el *stock* de emigrantes está muy por debajo de aquel guarismo.

En cambio, Altamirano destaca acertadamente la presencia de peruanos en casi todos los países del mundo. Así, el cuadro 12 muestra la distribución de la población electoral registrada por el Jurado Nacional de Elecciones (1992). Como puede apreciarse, a la larga lista de países (y ciudades) que registran peruanos residiendo en ellos se agrega como hecho sobresaliente la importante magnitud que se registra en los Estados Unidos, en países de América Latina y en Europa.

Obviamente, estas cifras sólo incluyen a las personas con edades legalmente habilitadas para el sufragio y, en cierta medida, constituyen un autorregistro. Según Altamirano (1996), estos antecedentes son sólo aproximados, ya que es casi imposible tener datos más precisos, por al menos dos razones:

- a) las estadísticas son incompletas, ya que excluyen a los ilegales o "invisibles", que pueden exceder a los migrantes legales;
- b) la población migrante es móvil y se desplaza constantemente tanto dentro de los países como entre los mismos.

Los datos presentados en los capítulos precedentes dejan en claro que los Estados Unidos son, sin duda alguna, el principal foco de atracción para los peruanos. Se puede señalar que le seguirían, en orden de importancia, los países de América Latina y los de Europa (como España, Alemania, Italia y Francia), el Canadá y Japón; este último país ha venido incrementando su atracción desde 1985, perfilándose como importante polo migratorio y se estima que en el viven entre 12 a 15 mil peruanos (de Rivero, 1993).

Ahora bien, Venezuela es dentro de la Comunidad Andina, el principal foco de atracción para los migrantes peruanos y en las décadas del sesenta y setenta –muy posiblemente a raíz del "boom" del petróleo y la bonanza económica, así como en virtud de planes explícitos de contratación– atrajo a miles de peruanos, y también a inmigrantes de otros países andinos, principalmente de Ecuador y Colombia. Sin embargo, el ritmo de emigración de peruanos hacia Venezuela disminuyó considerablemente en el decenio de 1980.

A partir de las consideraciones anteriores, a continuación se analizarán algunas características de los emigrantes peruanos. En primer lugar se pondrán en evidencia algunos rasgos de los emigrantes peruanos en los Estados Unidos, obtenidos de los resultados del censo de 1990, y luego se analizarán las características de los migrantes peruanos dentro de la Comunidad Andina.

#### III.3.1. Los peruanos en los Estados Unidos alrededor de 1990

Con un leve predominio femenino, el *stock* de población peruana residente en los Estados Unidos en 1990 presenta un alto contingente de personas en edad de trabajar (86%), porcentaje levemente superior entre la población masculina. Los datos del cuadro 13 muestran que los migrantes tienen una edad mediana de 32

Cuadro 12 DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN PERUANA REGISTRADA EN EL EXTERIOR, SEGÚN PAIS Y PRINCIPALES CIUDADES. circa 1992

País/ciudad	Número	País/ciudad	Número	País/ciudad	Número	País/ciudad	Número
ALEMANIA	2 516	COSTA RICA	733	Chicago	1 722	SINGAPUR	11
Franckfurt	565	CHECOSLOVAQUIA	96	Houston	1 403	SUECIA	413
Düsseldorf	356	CHINA	59	Boston	218	Estocolmo	304
Munich	337	CHILE	1 400	New Orleans	171	Malmö	63
Berlín	319	Santiago	900	Puerto Rico	167	Gotenburgo	46
Hamburgo	317	Arica	276	Seattle	158	SUIZA	1 184
Stuttgart	256	Antofagasta	85	Tulsa	80	Ginebra	365
Bonn	157	Valparaíso	72	St. Louis	71	Zürich	308
Bremen	118	Iquique	40	FILIPINAS	60	Berna	174
Hanover	91	Concepción	27	FINLANDIA	33	Basilea	144
ARGENTINA	8 779	COLOMBIA	1 036	FRANCIA	1 768	Lausanne	113
<b>Buenos Aires</b>	3 488	Bogotá	635	París	1 768	Schaffhausen	53
La Plata	1 994	Leticia	276	GRECIA	49	Neuchatel	
Rosario	1 051	Cali	85	Atenas	49	URUGUAY	27
Córdoba	948	Barranquilla	40	GUATEMALA	187	YUGOSLAVIA	98
Tucumán	689	COREA	5	HOLANDA	279		
Mendoza	252	Seúl	5	Amsterdam		Belgrado	18
Corrientes	238	CUBA	94	Rotterdam	230	VENEZUELA	9 648
Salta	119	La Habana	94	HONDURAS	49	Caracas	2 146
AUSTRIA	258	DINAMARCA	117	HUNGRÍA	222	Otras	7 502
AUSTRALIA	435	Copenhague	117		55		
Sydney	394	ECUADOR	1 207	INGLATERRA	1 115		
Melbourne	24	Guayaquil	646	Londres	1 071		
Canberra	17	Quito	464	Liverpool	25		
BÉLGICA	478	Loja		Glasgow	19		
Bruselas	341	Machala	49	INDIA	5		
Amberes	118	Macará	42	ISRAEL	547		
Gante	118	ESPAÑA	6	ITALIA	2 453		
BRASIL	1 613		3 636	Milán	1516		
Río de Janeiro	799	Madrid	1 786	Roma	937		
Brasilia		Barcelona	1 049	JAPÓN	1 319		
Curitiba	238	Valencia	230	Tokio	1 099		
Manaos	171	Sevilla	15	Okinawa	220		
	118	Zaragoza	125	LUXEMBURGO	19		
Belo Horizonte	108	Tenerife	105	MARRUECOS	14		
Porto Alegre	.95	Bilbao	57	MÉXICO	1 475		
Belén	46	Gran Canaria	35	México D.F.	1 475		
Recife	38	Santander	32	NICARAGUA	95		
BOLIVIA	2 393	La Coruña	25	NORUEGA	74		
La Paz	1 575	Valladolid	24	Oslo	74		
Cochabamba	515	Vigo	16	NUEVA ZELANDIA	38		
Santa Cruz	303	EL SALVADOR	58	Auckland	38		
BULGARIA	41	ESTADOS UNIDOS	44 088	PANAMÁ	907		
Sofía	41	Nueva York	12 993	PARAGUAY	519		
CANADÁ	2 549	Patterson	7 065	POLONIA	47		
Montreal	1 035	Miami	6 098	PORTUGAL	71		
Toronto	958	Los Angeles	5974	REP. DOMINICANA	267		ĺ
Vancouver	415	Washington	5200	Santo Domingo	267		
Ottawa	141	San Francisco	2768	RUSIA	1 038		

Fuente: Jurado Nacional de Elecciones, 1992.

años (similar entre ambos sexos); al respecto, hay que considerar que en el censo peruano de 1993, la edad mediana era de 22 años.

Asimismo, los emigrantes peruanos de 15 y más años de edad son, en una clara mayoría, personas casadas. Un antecedente llamativo concierne al nivel educacional de los peruanos de 25 y más años, pues un elevado contingente tiene estudios universitarios y superiores, con un porcentaje mayor entre la población masculina. Este comportamiento indica una importante selectividad migratoria, si bien el nivel predominante está dado por la educación secundaria completa (alrededor de una cuarta parte de la población cuenta con estudios secundarios incompletos), aspecto que daría cuenta, al mismo tiempo, de la masificación de la migración peruana hacia los Estados Unidos.

En cuanto a las características socioeconómicas, la participación laboral de los peruanos en dicho país supera el 75% de la población en edad de trabajar (nivel muy superior al que se constata en el Perú, donde dicho porcentaje es de 56%), siendo mucho mayor entre los hombres, que representan el 57% de la fuerza de trabajo peruana en los Estados Unidos.

Los datos del cuadro 13 indican, además, que los trabajadores se insertan en mayor medida en el sector terciario de la economía norteamericana, principalmente en los servicios de salud, educación y comercio minorista. De todos modos, una quinta parte se ocupa en el sector secundario (24%), preferentemente en la industria manufacturera.

Los antecedentes descritos conforman un cuadro de emigración cuantitativamente importante y cualitativamente selectiva, si bien con rasgos de masificación. Se aprecia que, en general, coexisten personas de niveles altos de educación con otras de menor calificación. Altamirano (1996) sostiene que los peruanos de clase media, principalmente profesionales, técnicos y ex-empleados, constituyen el sector más exitoso y mejor adaptado en los Estados Unidos y que ha logrado muchas de las metas que tenían antes de migrar; ellos son mayoría dentro de las asociaciones de migrantes peruanos existentes en ese país. En cambio, es posible que las personas de menores niveles educativos ingresadas o que permanecen como indocumentados tengan mínimos conocimientos del idioma y perciban ingresos muy bajos.

Cuadro 13 ESTADOS UNIDOS: ALGUNAS CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS Y SOCIOECONÓMICAS DE LOS PERUANOS RESIDENTES. CENSO DE 1990

Características y sexo	Número	%
Estructura por grandes grupos de edad		
Ambos sexos	144 199	100.0
0 - 1 4	12 561	100.0
15 - 64	124 169	8.7
65 y más	7469	86.1
Hombres	71 051	5.2
0 - 1 4	6330	100.0
15 - 64	62 090	8.9
65 y más	2631	87.4
Mujeres	73 148	3.7
0 - 1 4	6231	100.0
15 - 64	62 079	8.5
65 y más	4 838	84.9
Edad mediana (años)	4 636	6.6
Ambos sexos	31.9	
Hombres	31.5	
Mujeres	32.3	
Estado civil (población de 15 y más años)	32,3	
Hombres	64 721	100.0
Solteros	20 220	31.2
Casados	37 803	58.4
Otro estado	6 698	10.3
Mujeres	66 917	100.0
Solteras	16 438	24.6
Casadas	38 095	56.9
Otro estado	12 384	18.5
Nivel de educación (población de 25 y más años)	12 301	16.5
Ambos sexos	110 663	100.0
Secundaria incompleta	23 668	21.4
Secundaria completa	63 746	57.6
Universitaria y más	23 249	21.0
Hombres	53 977	100.0
Secundaria incompleta	10 368	19.2
Secundaria completa	29 968	55.5
Universitaria y más	13 641	25.3
Mujeres	56 686	100.0
Secundaria incompleta	13 300	23.5
Secundaria completa	33 778	59.6
Universitaria y más	9 608	16.9
Tasa de actividad (población de 16 y más años)		
Ambos sexos	75.5	
Hombres	86.8	
Mujeres	64.5	
Sectores de actividad económica	90 337	100.0
Primario	1 324	1.5
Secundario	21 497	23.8
Terciario	67 516	74.7
Población económicamente activa		
Ambos sexos	98 381	100.0
Hombres	55 652	56.6
Mujeres	42 729	43.4

Fuente: Proyecto IMILA.

En la ronda de censos de 1990 de los países de la Comunidad Andina se registraron casi 40 mil peruanos residentes como extranjeros. Venezuela fue el principal país de destino de los emigrantes peruanos intracomunitarios, lo que acontecía también hacia alrededor de 1980. Los datos muestran que el 71% (27 748 personas) de los migrantes se encuentra en dicho país; luego se ubican Bolivia, con cerca del 15% (5 805 personas), Colombia, con un 8% (3 544 personas) y, finalmente, Ecuador, con sólo un 6% de peruanos (2 397 personas).

Como se aprecia en el cuadro 14, la estructura por edad de los emigrantes muestra un contingente considerable de población en edad de trabajar (84%), con un predominio de población masculina (la relación de masculinidad es de casi 125 hombres por cada 100 mujeres). Este indicador muestra una marcada selectividad masculina entre los emigrantes a Colombia y a Venezuela, tendencia que es más notoria en las edades de ingreso al mercado de trabajo. Estos movimientos migratorios mantienen la estructura tradicional, en que los migrantes tienden a estar sobrerrepresentados entre los hombres adultos y jóvenes (Pellegrino, 1989) y se alejan de las tendencias de feminización de las corrientes migratorias que parecen imponerse en varias regiones del mundo.

Con relación al estado conyugal, el total de emigrantes peruanos hacia la Comunidad Andina no presenta diferenciales entre solteros y casados/unidos; hay un mayor porcentaje de solteros entre los emigrantes a Venezuela y a Bolivia (48%) y una mayor proporción de casados/unidos en el Ecuador.

Con respecto al nivel de educación, las diferencias entre la población peruana residente en los países limítrofes y la que reside en Venezuela son muy marcadas. Mientras que en los primeros el 81% de los peruanos, en promedio, tiene al menos algún año de educación secundaria —principalmente en Bolivia— en Venezuela solamente el 53% exhibe dicho nivel.

La distribución de los emigrantes según condición de actividad es diferencial entre los países; la mayor tasa de participación económica se registra en Venezuela (71%), donde los emigrantes se insertan en una mayor proporción en la industria (26%) y en el sector comercio (25%), ubicandose en el grupo de trabajadores no agrícolas y el de vendedores (véase el cuadro 14). En Bolivia y Ecuador, la fuerza de trabajo peruana se desempeña preferentemente en los servicios y, en menor medida, en el sector comercio.

PERÚ: CARACTERÍSTICAS DEMOGRÁFICAS Y SOCIOECONÓMICAS DE LOS EMIGRANTES EN LA COMUNIDAD ANDINA SEGÚN PAÍS DE RESIDENCIA ALREDEDOR DE 1990 Cuadro 14

						Doés de motidose	2000			
Caracteristicas demogranicas						1	- [			
y socioeconómicas	L	Total	<b>£</b>	Bolivia	Colombi	bia	Ecuador	or	Venezuela	ruela
	Número	26	Número	%	Número	%	Número	%	Número	%
Total	39 132	100.0	5 805	100.0	3 182	100.0	2 397	100.0	27 748	100.0
Grupos de edad	!	;	;		ļ	,	,		;	
0-14	4655	11.9	998	14.9	523	16.4	398	16.6	2868	10.3
15-64	32 975	84.3	4 481	77.2	2 546	80.0	1861	77.6	24 087	8.98
65 y más	1502	3.8	458	7.9	113	3.6	138	5.8	793	2.9
Índice de masculinidad				120.8		128.9		104.9		126.7
Estado civila	43 400	100.0	5 805	100.0	2 830	100.0	2 073	100.0	32 692	100.0
Solteros	20 020	46.1	2 759	47.5	966	35.2	9/9	32.6	15 589	47.7
Casados/unidos	21 072	48.6	2 714	46.8	1617	57.1	1275	61.5	15 466	47.3
Separados/divorciados	<b>2 308</b>	5.3	332	5.7	217	7.7	122	5.9	1 637	5.0
Nivel educativo <sup>b</sup>	31 817	100.0	4 512	100.0	2 952	100.0	2155	100.0	22 198	100.0
Ninguno	745	2.3		0.0				0.0	745	3.4
Primaria	11 526	36.2	19/	16.9	280	9.61	492	22.8	669 6	43.7
Secundaria	12 860	40.4	1372	30.4	1229	41.6	821	38.1	9 438	42.5
Superior	9899	21.0	2379	52.7	1143	38.7	842	39.1	2 322	10.5
Condición de actividad	35 254		5 374		2 651		2 177		25 052	
Población económicamente activa	23 649		2 946		1 705		1 180		17 818	
Población económicamente inactiva	11 605		2 428		946		266		7 234	
Tasa de actividad		1.79		54.8		64.2		54.2		71.1
Rama de actividad	20 740	100.0	2 903	100.0			1180	100.0	16 657	100.0
Agricultura, caza, pesca, silvicultura	969	3.4	586	10.0			135	11.4	272	1.6
Explotación de minas y canteras	237	Ξ	45	1.6			_	0.1	161	1.1
Industria manufacturera	4 851	23.4	387	13.3			116	8.6	4 348	26.1
Electricidad, gas y agua	99	8.0	v	0.2			2	0.7	153	6.0
Construcción	1 469	7.1	87	3.0			18	1.5	1 364	8.2
Comercio, restaurantes, hoteles	4 994	24.1	999	19.5			246	20.8	4 182	25.1
Transportes, almacenamiento. comunicaciones	191	3.7	84	2.9			22	1.9	199	4.0
Establecimientos financieros. seguros y servicios	1 834	8.8	74	2.5			99	9.6	1 694	10.2
Servicios comunales, sociales y personales	5 204	25.1	104	38.0			308	26.1	3 792	22.8
Actividades no bien especificadas	528	2.5	262	0.6			566	22.5		0
Grupos de ocupación	21 808	100.0	2 810	100.0			1180	100.0	17 818	100.0
Personal directivo, administración pública	1433	9:9	275	8.6			29	5.7	1 091	6.1
Profesionales, científicos, intelectuales	3395	15.6	322	11.5			383	32.5	2 690	15.1
Técnicos, profesionales de nivel medio, oficinistas	2656	12.2	523	18.6			26	8.2	2 036	11.4
Vendedores, comercio, mercado	5717	26.2	534	19.0			251	21.3	4 932	27.7
Agricultores	585	2.7	258	9.5			120	10.2	207	1.2
Trabajadores no agrícolas <sup>c</sup>	6801	31.2	868	32.0			262	22.2	5 641	31.7
No especificada	1221	5.6							1 221	6.9

Fuente: Proyecto SIMICA.

<sup>a</sup>. La pregunta sobre el estado civil se formula a edades distintas. En el Ecuador se pregunta a partir de los 12 años; en Colombia a partir de los 19 años, en Rolivia y Ecuador se pregunta sobre el nivel educativo desde 6 años de edad y en Colombia a partir de los 3 años.

<sup>b</sup>: En Bolivia y Ecuador se pregunta sobre el nivel educativo desde 6 años de edad y en Colombia a partir de los 3 años.

<sup>c</sup>: Incluye mineros, hilanderos, tejedores, zapateros, ebanistas, relojeros, mecánicos, conductores de transporte, estibadores, obrenos de mina, canteras, obrenos de la construcción, de la confección, de fábricas e industruas.

Las características observadas ponen de manifiesto que la emigración acumulada de peruanos es principalmente de tipo laboral. Un aspecto de indudable interés concierne a la emigración de recursos de alta calificación. Perú es uno de los países donde este fenómeno siempre se ha presentado con intensidad; en el caso de los países de la Comunidad Andina, se aprecia que más de 6 mil profesionales y técnicos peruanos residen en tres de ellos; representan entre un 27% (en Venezuela) y un 41% (en Ecuador) de la fuerza de trabajo migrante.

#### IV. REFLEXIONES FINALES

En los capítulos precedentes se han presentado diferentes aspectos sobre la migración internacional peruana –principalmente en el contexto de la Comunidad Andina– en relación los niveles, tendencias y algunas características sociodemográficas, tanto de los inmigrantes como de los emigrantes. Los análisis parten de la información censal de la ronda de censos de 1990.

Los resultados permiten concluir que la migración internacional en el Perú, a partir de la década de 1980, ha tenido influencia en el crecimiento demográfico, por cuanto hasta la segunda mitad de los años setenta la población peruana fue catalogada como una población "cerrada", cuyo crecimiento era resultado de la diferencia entre los nacimientos y las defunciones.

En esa época, las condiciones sociales, económicas y políticas llegaron a un nivel crítico de deterioro. Esto se debe a que el Perú fue escenario de una violencia política poco común por los métodos de
enfrentamiento, al extremo de que en 1990 se decretó el estado de emergencia en casi la mitad del territorio.
Esta situación agudizó la pauperización de la población, y se tradujo en un menor acceso a los servicios de
salud, de educación y vivienda y en severos problemas de generación, estabilidad y retribución salarial de
los empleos. No es impropio mencionar que como consecuencia de estos fenómenos, se establecieron las
bases para el incremento de la emigración de peruanos hacia diferentes países, en particular hacia países del
hemisferio norte.

Actualmente, el Perú puede ser caracterizado como un país de emigración, contrariamente a lo que sucedía en décadas pasadas. Algunos estudios procuran llamar la atención sobre este hecho. Si bien no existen antecedentes confiables para llegar a una estimación razonable del número de emigrados, se ha señalado una cifra conjetural de 1.5 millones de peruanos en el exterior (Altamirano, 1996); esa cifra se basa en

resultados de las elecciones peruanas realizadas en 1992. De cualquier manera, las magnitudes conocidas son elevadas, y los Estados Unidos representan —desde hace mucho tiempo— el principal lugar de destino (el censo norteamericano de 1990 registra a 144 mil peruanos radicados en dicho país) y, en el caso de América Latina, Venezuela y Argentina constituyen polos de indudable atracción, el primero con el mayor stock de peruanos y el segundo con una tendencia ostensiblemente creciente.

La edad de los migrantes ha variado considerablemente en los últimos años, ya que en relación a los que llegan, los que salen del país, son cada vez más jóvenes. Otro aspecto que debe tomarse en cuenta es que la emigración —en virtud de los factores que la condicionan— tiene un componente fuertemente laboral y ha ocasionado una pérdida de recursos humanos calificados, que se dirigen principalmente a países de mayor desarrollo económico, privando al país de dichos recursos, en los que se invirtió. En no pocos casos esas personas se dedican a trabajos manuales o de servicios y, si lo hacen como profesionales, reciben sueldos exiguos por su condición de migrantes; obviamente, otras fracciones contribuyen a llenar vacíos en países como los de América Latina, donde posiblemente son mejor remunerados, lo que condiciona la emigración de nuevas generaciones. En los países de la Comunidad Andina hay más de 6 mil profesionales y técnicos peruanos, en circunstancias que en el Perú los inmigrantes calificados provenientes de ese ámbito no superan las mil personas.

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Altamirano, T. (1996), Migración, el fenómeno del siglo. Peruanos en Europa, Japón, Australia, Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial, Lima, Perú.
- —(1992), Éxodo de peruanos en el exterior, Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial, Lima, Perú.
- CELADE (Centro Latinoamericano de Demografía) (1989), Investigación de la migración internacional en Latinoamérica, IMILA, CELADE, Santiago de Chile, Boletín Demográfico, año 22, Nº 43, (LC/DEM/G.57).
- De Rivero, Sandra (1993), Nuevas razones para migrar, Lima, Perú.
- INEI (Instituto Nacional de Estadística e Informática) (1994), Perú: perfil sociodemográfico, INEI, Lima, Perú, Colección Análisis Censal,7.
- Martínez, Jorge (1998), Dos artículos peregrinos sobre migración internacional, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/R.282, serie B 121).
- —(1997), Situación y tendencias de la migración internacional en Chile, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/R.281, serie B 120).
- Pellegrino, Adela (1989), Migración internacional de latinoamericanos en las Américas, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/DGF/R.15).
- Saavedra, C. (1997), "Migrantes: a caballo entre dos mundos", Revista Quehacer-DESCO, Lima, Perú.
- Torales, Ponciano (1994), Argentina: la ola peruana, OIM, Buenos Aires, Argentina.
- Villa, Miguel (1995), Una nota acerca del Proyecto de Investigación sobre Migración Internacional en Latinoamérica (IMILA), CELADE, Santiago de Chile, (mimeo).